

CRONICA DE COSTA-RICA.



AÑO I.

San José, Febrero 27 de 1858.

NUM. 93

CONTENIDO.

OFICIAL.

MINISTERIO DE LA GUERRA.—Decreto N. 12 instituyendo una cruz de honor.
MINISTERIO DE RELACIONES.—Aviso éstar reconocido como Consul de Prusia al Señor D. Juan Knobr.—Aviso al comercio.

NO OFICIAL.

EUROPA.—Cronica de la primera quincena de Enero de 1858.
REVISTA mercantil y economica de la primera quincena de Enero.
REPRODUCCIONES.—Detalles sobre el atentado contra la vida del Emperador de los Franceses.—Educacion.
REMITIDO.
MISCELANEA.
AVISOS.

DOCUMENTOS OFICIALES

MINISTERIO DE HACIENDA.

N. 1º

JUAN RAFAEL MORA,

CAPITAN GENERAL DEL EJERCITO Y PRESIDENTE DE LA REPUBLICA DE COSTA-RICA.

Deseando dar una prueba á los Generales y Gefes del Ejército que se encontraron y se distinguieron en la campaña Nacional en los años de 1856 y 1857 en esta República y en la de Nicaragua, de que sabe apreciar el honor y el valor,

DECRETO:

Art. 1º Los Generales y demas Gefes del Ejército que se encontraron en la campaña nacional se condecorarán con la cruz de honor que con tal fin se instituye por el presente Decreto.

Art. 2º La cruz de que habla el artículo anterior tendrá la leyenda "Costa-rica al mérito distinguido" y la llevarán los condecorados en el costado izquierdo pendiente de una cinta encarnada.

Art. 3º El General Presidente dispondrá la manera y señalará el dia para distribuir este distintivo.

Art. 4º El Gobierno hará uso oportunamente de la facultad que le concedió el Excmo. Congreso para premiar los servicios de los oficiales que pelearon en favor de la Independencia nacional.

Dado en el Palacio Nacional á los 26 dias del mes de Febrero de 1858.

JUAN RAFAEL MORA.

El Ministro de Hacienda y Guerra.
José Maria Cañas.

AVISO OFICIAL.

S. M. Federico Guillermo Rey de Prusia, tuvo á bien acreditar un Cónsul en Costa-rica con

residencia en Puntarenas, y habiendo presentado el Señor Don Juan Knobr la patente que le reviste de aquel carácter, fué reconocido por S. E. el Señor Presidente de esta República el 18 del corriente Febrero, quedando desde entónces autorizado para el libre ejercicio de sus funciones consulares en el país.

COPIA.

AVISO AL COMERCIO.

Consulado Británico.
Panamá, Febrero 16 de 1858.

Al Señor Allan Wallis
Cónsul de S. M. B.
etc. etc. etc.

Señor.

Un considerable número de cartas, tanto oficiales como del comercio, vienen de los distintos puntos de Centro-América por cada vapor, que deben ser franqueadas para encaminarse á su destino.

Segun mis instrucciones como agente de paquetes de S. M. B., toda carta para Puertos extranjeros que se deje en esta oficina sin consignar al mismo tiempo el valor de su porte, debo entregarla en la Administracion local de correos, ó remitirla á la Administracion de correos de Lóndres; y como en el primer caso se quedaría en aquella oficina indefinidamente, y en el segundo sufriría grande retardo en su transmision dicha correspondencia, me he tomado la libertad de informar á U. de estas circunstancias para que U. se sirva hacerlo trascendental al Gobierno de Costa-rica, y á los comerciantes de aquella República, á fin de que envíen sus cartas al cuidado de algunas personas en Panamá que hagan los desembolsos necesarios.

Soy de U. atento servidor.

(Firmado.) Gmo. Perry.

EUROPA.

CRONICA DE LA 1ª QUINCENA DEL MES DE ENERO.

Día 1º de enero.—Ayer se ratificó en París el tratado de límites ó fronteras turco-rusas en Besarabia.—Un real decreto autoriza al gobierno español para cobrar las contribuciones, etc.; hasta la aprobación de las Cortes. Otro anula el real decreto de 30 de setiembre último,

relativo á la circulacion de mercancías en el reino.—El Divan de Valaquia ha sido disuelto.

Día 2.—En la recepcion oficial de ayer, el Emperador Napoleon pronunció muy pocas palabras, por sufrir aun algo de la grippe. En las que dijo, contestando al nuncio de S. S., quien le felicitó en nombre del cuerpo diplomático, S. M. E. manifestó su confianza en que este año de 1858 reanudaré y afirmará mas y mas los lazos de amistad y buena armonia entre todos los soberanos de Europa. La recepcion estuvo brillantísima.—De Madrid anuncian la posibilidad de que el señor Martinez de la Rosa pase á la presidencia del Congreso, reemplazándole en el ministerio de Estado el señor Bermudez de Castro.

Día 3.—Algunos periódicos dicen que el señor Alberdi, representante de la Confederacion Argentina, trata de formular una protesta contra la especie de reconocimiento de la independencia de Buenos Ayres que implícitamente envuelve el acto de haber sido recibido en Tullerías el señor Barcarce.—Dícese que la Francia se adhiere á la nota espedita por el Czar, relativa al arreglo de la cuestion holstein-danesa, haciendo cejar á la Dinamarca.—Despues de haber abandonado lord Redcliffe á Constantinopla, inmediatamente el viejo visir Reschid-Bajá hizo las paces con el embajador francés.

Día 4.—Las discusiones de las Cámaras sardas ofrecen de notable varios discursos del conde Cavour, Mamiani y otros oradores contra la influencia del clero en las últimas elecciones. A la cuestion allí suscitada de si "tiene el clero derecho de amenazar con las penas del infierno á los electores que no siguen sus consejos;" el *Journal des Debats* responde que si y el *Siecle* que no. Tal es el acuerdo que reina entre estas dos lambreras de París sobre un punto tan vital.—De Lóndres dicen que lord Palmere dejará el ministerio, y lo reemplazará M. Sydney Herbert.

Día 5.—El steamer semanal de New-York ha llegado á Lóndres, con noticias del 23 de diciembre: trae 2,337,742 dollars. Dícese que el gobierno de la Union tomaba medidas para oponerse á los proyectos filibusteros de W. Walker.—La crisis comercial, completamente conjurada en Francia, va disminuyendo en sus perniciosos efectos y estinguéndose en todos los demas Estados de Europa.

Día 6.—Ha fallecido, el 4 en Cannes, la famosa trájica francesa Mlle Raquel, de tisis pulmonar.—Ha fallecido en Milan el mariscal Radetzki.—El Banco de Berlin reduce sus descuentos á 5 por 100.—La *Gaceta de la Bolsa* dice que cada dia es mas considerable el comercio de huano que hace la Rusia. Una casa de Archangel explota la isla de Kalgugen.—Todavía no han cesado en Nápoles los temores de próximos terremotos.—Madrid 4. Mañana irá la Reina á su nueva misa despues del alumbramiento. Ya está abierto el ferrocarril de Madrid á Alicante.

Día 7.—Imitando el ejemplo de los nobles de Vilno, de Kovno, de Grodno y de San Petersburgo, las noblezas de Rodolia, de Volinia y de la Ucrania diri-

jen al Czar una memoria para la emancipacion de sus siervos. Este movimiento social de la Rusia llama hoy mucho la atencion en Europa.—El jeneral Campbell retiró la guarnicion de Lucknow y transportó á su retaguardia las mujeres y los heridos, proponiéndose salir á campo raso con sus tropas y librar una gran batalla al enemigo. El regimiento 73º y todas las escasas fuerzas de cipayos que aun restaban en Bengala sin sublevarse, se han sublevado: así, no faltará que hacer á los refuerzos que van llegando y que salen ahora de Europa.—Madrid 5. La Reina ha verificado con toda felicidad su peregrinacion al templo de Atocha, donde oyó misa.

Día 8.—El 15 de noviembre murió de disenteria el jeneral Havelock. El 27 el jeneral inglés Windham fué derrotado junto á Cawnpore por los insurrectos de Gwalior, perdiendo 3,000 tiendas y muchos soldados. El 7 de diciembre, el mismo contingente de Gwalior fué á su vez batido y derrotado por sir Colin Campbell, quien les tomó 16 cañones, é inmensos bagajes y municiones.—El Sr. Isturiz es nombrado presidente del Senado español y el duque de Veraguas y el jeneral Soria vice-presidentes.—El Banco de Inglaterra disminuye sus descuentos á 6 por 100.

Día 9.—El Banco de Inglaterra acesa un nuevo aumento de 1,300,000 libras esterlinas en la caja de numerario, y de 1,700,000 en la reserva de los billetes.—El Gran visir Reschid-Bajá, ha muerto en Constantinopla, de repente.

Día 10.—El 14 de diciembre, los circasianos al mando de Sefer-Bajá, tomaron á viva fuerza el Fuerte Adékon, matando á la guarnicion de 1200 rusos.—El Rey de Prusia, enfermo aun, prorroga por tres meses la delegacion del poder supremo conferida á su hermano.

Día 11.—El *Monitor* promulga el tratado de comercio entre Francia y el reino de Siam.—El hilo eléctrico submarino del Mediterráneo se ha roto en el estrecho de Messina.—Los ingleses han abandonado á Lucknow. La division Outram ocupaba á Allumbagh. Los jenerales Campbell y Windham habian batido dos veces á los rebeldes de Gwalior.

Día 12.—Madrid 11. La Reina abrió ayer las Cortes en persona; S. M. leyó un discurso notable, anunciando el arreglo de los asuntos de la iglesia, un aumento en la marina militar; reforma electoral y de la imprenta, desamortizacion de los bienes del Estado, de beneficencia y municipales; y el equilibrio de gastos é ingresos.—Las comunicaciones postales entre Bombay y Calcuta estan interrumpidas, 4 regimientos de Holkors han sido desarmados. Poonth ha sido atacada por los rebeldes, quienes saquearon la tesoreria.—Unas 10,000 almas concurren ayer á los funerales de Raquel, á pesar del frio intenso.

Día 13.—El jeneral Lamoriciere ha llegado á Paris.—El Señor Bravo-Murillo ha sido electo presidente del Congreso por 126 votos. El Sr. Mayans, candidato del gobierno, solo obtuvo 118 votos.—Muerto Reschid-Bajá, base constituido así el gabinete turco: Ali Bajá, gran-visir; Fuad

Baja, negocios extranjeros, y Mehemet-Kiprisli-Baja presidente del Tanzimat.—De New-York dicen que Veracruz se ha pronunciado contra el gobierno de Comonfort: que el Comodoro Paulding habia traído preso á New-York al aventurero Walker, pero que el gobierno de Washington desaprueba la conducta del Comodoro.

Día 14.—Madrid, 13. La comision nombrada para presentar á S. M. la respuesta al discurso del Trono se compone de los diputados Collantes, Hurtado y Novedal, y los senadores marques de Valgornera, Tezuela y Oliven.—El Rey de Prusia va á solemnizar con una amplia amnistia el casamiento del Príncipe Real.—En una memoria publicada por el ministro de hacienda de Grecia, dice éste que la produccion de la seda ha sextuplicado, la del aceite triplicado, y la marina griega decuplicado desde que se proclamó la independencia del reino griego.

Día 15.—A noche tuvo lugar un atentado contra la vida del Emperador. El 18 del actual, se abrirá solemnemente en Tullerías el Cuerpo Legislativo, con un discurso imperial.—El Banco de Inglaterra reduce sus descuentos á 5 p. 0/0.—

Madrid, 14. El ministerio ha dado su dimision. El presidente del Congreso aplaza las sesiones hasta que se nombre un nuevo gabinete. Aun se ignoran quienes serán las personas llamadas á formarle.

Día 16.—Copenhague, 14. El Rey ha abierto las Cámaras, pronunciando un discurso en el cual manifiesta su sentimiento por la actitud ajitada de los Estados del Holsteín y Lauemburgo; siendo así que la Dinamarca ha hecho todas las concesiones compatibles con la gran carta.—El Rey de Grecia va á decretar una amnistia con ocasion del aniversario de la independencia. Hoy circula en Paris un folleto de M. Em. de Girardin titulado: "El Imperio con libertad."

REVISTA MERCANTIL Y ECONOMICA PRIMERA QUINCENA DE ENERO.

En Francia la situacion financiera habia mejorado considerablemente conforme iba desapareciendo la crisis. La capitalizacion de los valores, ganando todo lo que pierde el interés del dinero, hace inevitable la alza de aquellos interin baja el interés del segundo. Sin embargo, una absoluta confianza en la alza para obtener beneficios sería prematura por lo menos y podría dar lugar á percances de cierto género.

El Banco ha bajado el descuento al 5 por 100; á las últimas noticias, su numerario en caja ascendia á 280 millones. Los fondos suben y se espera que se sostendrán.

En este momento todo el mundo tiene dinero en Francia excepto los negociantes y los fabricantes. Y la prueba de que les falta dinero es que el trabajo ha sido suspendido en casi todas las fábricas: que las primeras materias, algodones, lanas azúcares, sedas y cafés llenan los depósitos, y que la circulacion de estos productos disminuye de día en día en los caminos de hierro.

Los vencimientos comerciales de 15 de diciembre han pasado bien, pero ¿con qué condiciones? Con las de que el papel de renovacion reemplazaría al papel nuevo en la gartera del Banco. Así que el papel de renovacion no ha puesto en manos de los negociantes y de los fabricantes el dinero que les faltaba, ni ha disminuido el pánico de sus vencimientos: no ha hecho mas que dilatar estos.

Hai sin embargo, un hecho incontestable y es, que nunca han sido tan grandes en el país los recursos de capital como en este momento, y que aunque no se hallen en manos que pudieran emplearlos útilmente en beneficio de la fortuna pública, por eso existen menos.

En Cuba el comercio ha resistido perfectamente la crisis; tal era la solidez y tales tambien las acertadas medidas del capitán general.

En España, la cotizacion de la Bolsa indica que el mercado mejora. Madrid ha enviado á las provincias no poca cantidad de plata, y de Barcelona se han estraído para Manila en numerario cerca de 18 millones; mas á pesar de todo, las operaciones de Banco no se han resentido.

Por parte telegráfico de Marsella se anuncia últimamente que se han recibido noticias de Calcuta del 23 de noviembre. Habia menos escasez de dinero, y el Banco habia empezado de nuevo á hacer préstamos sobre el papel de la Compañia de Indias. Sin embargo, con respecto á las mercancías, el mercado seguia paralizado.

En Amberes se han tomado medidas salvadoras para conjurar la crisis. Con este objeto, para disminuir los grandes trastornos que esta catástrofe pudiera ocasionar en aquella plaza, varias de sus principales casas han creado una caja de préstamos sobre mercancías para auxiliar á los comerciantes que tengan que suspender los pagos por no poder realizar sus géneros.

De Berlin han anunciado estos dias tres nuevas quiebras, con lo cual llegan ya á 82 las ocurridas en estos meses.

El vapor *Egipto*, procedente de Cagliari, arribó á Marsella llevando la partida de 1.500,000 francos que el *Hydaspe* tenia á bordo. Los pasajeros se habian embarcado en el vapor procedente de Italia. El *Egipto* volverá á salir para Cagliari á fin de remolear al *Hydaspe*, que trae muchas mercancías.

En la Habana, los precios de los azúcares seguian descendiendo, por efecto de las noticias desfavorables que recibian de todas partes, tomándose únicamente las clases corrientes y bajas con un fuerte descenso; en cuanto á las superiores, se sostenian mejor, por la preferencia que obtienen para la Península.

Tanto en la Habana como en Matanzas la existencia era de 148,000 cajas.

Ya se habian recibido algunas de la nueva zafra.

Los precios eran: tipo holandés, número 7-10 de 5 á 6 rs. arroba; número 11-12, de 6 á 6 1/2 id.; número 13-14 de 7 á 7 1/2 id.; número 15-17 de 8 á 9 1/2 id., número 18-20 de 10 á 10 1/2, blancos de 10 1/2 á 13 rs. arroba; idem superiores, tren Derosne 13 1/2 á 14 id.

Los cafés estaban estacionados.

El tabaco tambien experimentaba cierto abatimiento: se habian realizado unos 100 tercios, tripa de capa á 23 ps. fs.

Abundaban las harinas de clase mala, y escaseaban las buenas.

Los cambios eran:

Londres, 11 á 11 1/2 por 100 premio.
París á la par.

New-York, á 60 dias vista, de par á 1 por 100 premio; id. á corto, 5 á 6 por 100 id.

En cuanto á fletes, se solicitaban para Europa los buques de pequeño porte.

Hay cartas de la Australia, que alcanzan al 2 de noviembre. Segun ellas, la cantidad de oro estraída de las minas, desde 1º de enero de 1857 hasta 1º de octubre del mismo año, y espedita á Europa, principalmente á Inglaterra, ha sido de 1.909,150 onzas, ó lo que es lo mismo, 7.636,600 libras esterlinas (200.000.000 de francos). En dicho espacio de tiempo la Inglaterra ha importado á la colonia en artículos manufacturados, 145 millones de francos.

La emigracion china es tan considerable en la colonia, que el Parlamento ha tomado la medida de imponer la contribucion de 250 francos á cada habitante del celeste imperio que arribe á la Australia, y ademas un impuesto de 150 francos por el derecho de permanecer en la

colonia. Se cree que estas medidas no contendrán el progreso de la emigracion china, porque esta encuentra en los trabajos de las minas ventajas que no tiene en ninguna parte del globo.

La cantidad de oro que se ha esportado de Australia desde 1853, lejos de disminuir, ha ido aumentando todos los años; así es que los temores de hace pocos meses acerca de la esterilidad de sus criaderos auríferos no se ha realizado. Cada día se descubre mejor riqueza, y el número de personas que acude á aquellas regiones en busca de ella es considerable.

El 10 de setiembre último se habian descubierto ricos criaderos en siete nuevos distritos, de los cuales el mas rico era Ararat. Cuarenta mil personas se han establecido en el espacio de un mes en aquel territorio poco antes desierto.

La cantidad de oro esportada de aquel país á Europa desde el año de 1853 es la siguiente: en 1853, 1.831,468 onzas; en 1854, 1.633,999 id.; en 1855, 2.142,361 id. El pasado año de 1857 promete ser mucho mas productivo, pues las reinasas desde el 1º de enero hasta el 30 de setiembre, han ascendido á 1.880,230 onzas.

La viña se va aclimatando en la Australia; las cepas de Burdeos y de la Borgoña dan excelentes racimos: este año, en el distrito de Victoria, se han cosechado 160,000 litros de vino que se consume todo en el país.

En la Guyana la explotacion de las minas de oro continuaba dando resultados cada día mas ventajosos. Las cartas hablan del éxito obtenido en la aclimatacion de la nueva especie de algodón denominada *sea islands*, cuya importacion ha dado muy buen resultado en toda la isla, y se cree que con el tiempo será de un gran precio para la colonia este producto agrícola.

Las obras públicas van adquiriendo un inmenso desarrollo. Las líneas de telegrafía eléctrica se aumentan de día en día y acabarán por establecer comunicacion directa entre todos los países del mundo. Haciendo abstraccion de las líneas sub-marinas, la Europa tiene hoy 38,703 millas de hilos eléctricos.

Estas líneas estan divididas entre los siguientes diferentes países del mundo: Francia 8,000; Gran Bretaña 10,000; Bélgica 500; Alemania y Austria 10,000; España y Portugal 600; Países Bajos 600; Suiza 1,500; Italia 2,500 y Rusia 5,000

Están para hermanarse los trabajos del camino de hierro de Saints Valery de la línea del Norte. La inauguracion se verificará á principios de la primavera próxima. El de Mariembourg á Chinay podrá inaugurarse á fines de marzo próximo. En Alemania se anuncia para fines de este mes la de la seccion de la rivera izquierda del Rhin, comprendida entre Rolandzeek y Remagen, que es precisamente la continuacion de la línea de Bonn á Colonia que debe seguir hasta Coblenz y mas tarde hasta Castel-Mayence.

En Suiza se nota una gran actividad en la construccion del trozo del camino de hierro de Ginebra, cuya línea empalmará cerca de Culoz con la de Victor-Manuel. Los cuatro túneles estan ya concluidos. El de San Inocente tiene 160 metros; 1,300 el de Colombiere; 300 el de Brison; y el último, llamado de la Gran Roca, tendrá 240 metros próximamente. Los terraplenes están á punto de acabarse.

Un publicista alemán Mr. Eduardo Warrens, y un ingeniero Mr. Marens, acabau de obtener un privilegio por la construccion de un electromotor destinado á detener la locomotora por medio de un movimiento del conductor.

La compañía de los caminos de hierro del Este ha sometido á la aprobacion de la autoridad superior el proyecto definitivo del trazado de la parte de la línea de

Nancy á Gray, comprendida entre Epina y el límite del departamento de los Vosges y del Alto Sama.

En España, el 30 del pasado diciembre fué un día de júbilo para la ciudad de Alicante. Un despacho telegráfico recibido la víspera, anunció á los habitantes de aquella capital que la colocacion de los rails estaba terminada en toda la seccion de Alicante á Almansa. Esta fausta noticia fué acogida por la poblacion entera con las mas ostensibles muestras de entusiasmo. Las campanas se echaron al viento inmediatamente, y las músicas de la ciudad recorrieron las calles de la poblacion sembrando el alborozo en aquellos habitantes. Todo el mundo comprende la importancia que va á dar á la ciudad y provincia de Alicante esta nueva vía de comunicacion. La línea entera se abrirá este mes al servicio público, y entonces Madrid solo distará algunas breves horas de Alicante, cuyo excelente puerto será por mucho tiempo el de la capital.

Poco hace se ha verificado la inauguracion privada de toda la línea.

—El ferrocarril de Reus á Montblanch, cuya concesion acaba de adquirir la compañía general de crédito, deberá concluirse en breve término, pues van á emprenderse los trabajos con orden de esforzarlos y no suspenderlos hasta su terminacion.

—El crédito moviliario es, segun un periódico murciano, una de las tres empresas que se disputan aquel ferrocarril; D. Meliton Martin y compañía la segunda, y una sociedad inglesa, representada por don Eduardo Alarcon, vecino de Cartagena, es la tercera. La primera quiere la subvencion del gobierno y 12,000 acciones por parte de la provincia; la segunda nada mas que el apoyo de la provincia, sea en el número de acciones que se quiera, y la tercera exige la subvencion del gobierno y 20,000 acciones. En la primera reunion que haya, regularmente se decidirá qué proposicion es la mas ventajosa y de mas garantía para la provincia.

En prueba del éxito que van obteniendo en España las sociedades dedicadas á las comanditas de la industria y el fomento de las obras públicas, la *Gaceta* y el *Diario oficial de avisos* del 20 último, insertan un anuncio de la *Compañia jeneral de crédito en España*, llamando á sus accionistas al cobro de 54 rs. por accion, como intereses del capital desembolsado, á razon del 6 por 100 al año, y hasta fin de 1857.

Al mismo tiempo la Compañia jeneral española de seguros titulada *La Union*, la *Compañia de los ferro-carriles de Sevilla á Jerez y de Puerto-Real á Cadiz* y la *Compañia general de minas en España*, organizadas todas ellas bajo los auspicios de la espresada de *Crédito*, invitan á sus accionistas á que se presenten á percibir los intereses del capital que respectivamente tienen desembolsado tambien á razon de 6 por 100 al año, y hasta igual fecha.

Todos estos pagos tendrán lugar desde el día dos del actual en adelante, á las horas de trabajo y en los dias no feriados, en Madrid en la caja de dicha Compañia de Crédito calle del tarco núm. 6; y en Paris en la de su sucursal, Rue Provençe, 50.

Ademas la Compañia jeneral de Crédito, en el deseo de evitar molestias á los interesados, ha dado orden á sus dependencias y corresponsales de provincias para que satisfagan el coupon de todas las sociedades antedichas, á los que se presenten á cobrarlo en las respectivas localidades.

Los accionistas deberán exhibir en todo caso las acciones, con carpeta duplicada, para obtener los referidos pagos.

La compañía general de Crédito, asimismo, extiende cada dia con mayor éxi-

to sus operaciones. Ultimamente ha adquirido 12,000 arrobas de cobre de las 14,000 sacadas a subasta como producto de las sumas del Estado, y se ha quedado igualmente con la negociacion de las letras de loterías expedidas en fin diciembre último. Ambas negociaciones importan cerca de tres millones de reales, pues el cobre ha sido pagado a 100 reales arroba; 2,000 arrobas adquiridas por la compañía metalúrgica de San Juan de Alcaráz fueron pagadas a 105.

Los continuos dias de fiesta han paralizado las operaciones comerciales del mercado de Londres. Contrario a lo que se esperaba, el Banco no ha reducido aun el tipo de sus descuentos, pero se cree que lo hará despues de pagados los dividendos de enero. Los Bancos en acciones por participacion han disminuido el interés de sus depósitos a 4 por 100. La demanda por metálico ha disminuido algo, pudiendo obtenerse descuentos del 7 al 8 por 100. Los fondos públicos han obtenido una alza de cerca de $\frac{1}{2}$ centavo habiéndose hecho hoy los consolidados de 94 $\frac{1}{2}$ a 94 $\frac{3}{4}$. El metálico del Banco ha aumentado en 701,600 libras esterlinas. La plata en barra se paga a 5 ch. 1 $\frac{1}{2}$ d. la onza; los pesos mejicanos a 5 ch. $\frac{3}{4}$ d. y las águilas americanas a 76 ch. 2 $\frac{1}{2}$ d.

Baring & Brothers, en su circular comercial dicen que el mercado de azúcar quedaba boyante, y que los precios habían obtenido una alza de 1 ch. 6 d. a 2 ch. en quintal. El café, firme, y sus precios con un aumento de 1 ch. en quintal.

En Liverpool el mercado de azúcar quedaba firme, sin variacion en los precios. Lo mismo quedaba el café.

New-York, enero 16.

Por todas partes oímos favorables vaticinios de prosperidad mercantil para este año, y aunque suponemos que algo influye en ellos el deseo, no es menos cierto que parecen buenas algunas de las razones en que aquellos se fundan. Los capitales han continuado abundantes, bien que las cuotas del interés en préstamos de particulares han sido bastante irregulares, las noticias favorables de los últimos vapores de Europa, promueven la confianza, en la situación de los bancos, cuya reserva aumenta cada día, no obstante la cuantiosa exportación, se consolida mas, y hasta la benignidad del invierno, estimula a los negociantes a multiplicar sus operaciones. Las firmas de primera clase se descuentan del 7 al 9 por ciento, y las de segunda del 10 al 18, pero muchas de estas últimas obtienen préstamos a los mismos precios que aquellas, pues los bancos se desprenden de su numerario con menos recelo, a fin de estender las operaciones del departamento de descuentos que alivie su plétora.

La disminucion de movimiento que notamos en los fondos en los últimos dias de la precedente semana, se recobró en los primeros de esta, y ha habido tambien tal irregularidad en precios, que en la misma sesion se han visto elevarse los de ciertas empresas, y caer los de otras. Hoy podemos decir en jeneral que están mas altos, y que continúa activo el movimiento: mas las irregularidades no han cesado enteramente.

Poco se hizo en cambios extranjeros por el Arago, y tampoco por el vapor de ayer fueron muchas las operaciones.

CACAO.—Solo hemos sabido de 15 sacos de Pará a 18 c., contado,

CAFE.—A pesar de frecuentes ventadas, ha habido buena y sostenida demanda, principalmente para consumo; pero aquellas han causado alguna depresion interrumpiendo el tráfico. Las transacciones privadas comprenden un cargamento de Rio de unos 4,00 sacos, y 1,655 onzas, de 8 $\frac{1}{2}$ -11 $\frac{1}{2}$; 170 de Bahía, 8 $\frac{1}{2}$; 2,150 de Maracaibo, de 10 $\frac{1}{2}$ -11 $\frac{1}{2}$; 25 de Jamaica, 11 $\frac{1}{2}$;

75 de Santo Domingo, 8 $\frac{1}{2}$ contado; 110 sacos y 1575 cerones de Java, de 15 $\frac{1}{2}$ 16, y otras partidas cuyos precios no sabemos.

REPRODUCCIONES.

Paris, Enero 16.

Detalles relativos al atentado contra el Emperador.

La representacion extraordinaria, a beneficio de Massol, se componía de las piezas siguiente:

Guillermo Tell.

María Estuardo.

La Muda de Portici.

Por una singular coincidencia, precisamente en el momento en que, al fin del segundo acto de *Guillermo Tell*, los conjurados del Rutli cantan el alegre final que termina con estas palabras:

O la independencia o la muerte, fué cuando se oyeron las tres detonaciones que llenaron de estupor todo el teatro. Un instante despues, Sus Magestades Imperiales aparecieron en su palco, y fueron saludadas con aclamaciones entusiastas y unánimes.

Hoy 15, a las siete de la mañana, ha venido el Emperador a visitar y ver el mismo el teatro del crimen.

Algunas horas antes del atentado, el Prefecto de Policía de París habia recibido aviso telegráfico de Londres, de que se tramaba una conspiracion que debía estallar en el mismo dia, y se designaba a un individuo, el cual fué preso casi inmediatamente, hallándose en su poder dos *revolvers* y un puñal. Desde este momento se creyó ya que los planes de conjuracion estaban frustrados. Pero parece que dicho individuo, que es un Italiano, debia hallarse en el sitio del suceso, para hacer uso de sus armas en el caso en que la explosion de las bombas no hubiera producido mas efecto que el de sembrar la confusion y la perturbacion en la guardia de S. M.

Si el coche imperial hubiera dado solamente media vuelta mas sobre sus ruedas, la bomba, en vez de estallar bajo el vientre del caballo, habria estallado bajo la caja del coche en que iban SS. MM., y no se pueden calcular sin estremecerse las consecuencias de este desastre europeo.

El atentado cometido ayer recuerda el que se dirigió contra Napoleón I, entonces primer Cónsul, el 24 de Diciembre de 1800.

La máquina infernal consistía en un tonel lleno de proyectiles y de piezas de fuego artificial, el cual debía estallar en el momento en que pasara el Cónsul por la calle de S. Nicasio, junto a las Tullerías, cuando iba al teatro frances. Hallábase colocada sobre una carreta, a la entrada de la calle. La explosion tuvo efecto, algunos instantes despues de haber pasado Bonaparte. 46 casas sufrieron de la conmocion: hubo 8 personas muertas y 28 heridas de gravedad. Atribuido al principio a los republicanos aquel complot fué reconocido despues como obra de los realistas.

Otra máquina infernal, la de Fieschi, fué dirigida con el objeto de hacer que perecieran de un solo golpe, el Rey de Francia Luis Felipe, y los miembros de la familia Real.

Fieschi, nacido en Córcega, erigió con este fin su máquina en una casa del Bou'evard del Temple; y el 28 de Julio de 1835 con ocasion de una grande revista, la hizo disparar en el momento en que pasaba ante sus ventanas el Rey acompañado de su Estado mayor. 18 personas quedaron muertas y 22 gravemente heridas. El Rey escapó como por milagro.

La calle de Lepelletier, teatro del atentado, parece un campo de batalla. Todos

los cristales de las casas y del teatro se han roto, y muchas puertas y ventanas han sufrido bastante de las tres tremendas explosiones.

Los proyectiles eran de forma cónica, y cada uno llevaba una cápsula interior. Se asemejaban mucho a los que servian en Crimea, los cuales estallan de cualquier lado que caigan. Recubiertos de una capa de barro muy espesa, hallábanse ademas guarnecidos al exterior con gárfios armados de cápsulas, lo que les permitía adherirse al sitio en que caian y reventar allí.

El coche que iba detras del Emperador se halló rechazado por una mano misteriosa. Parece que los conjurados quisieron detenerle, a fin de impedir que aquel coche obligase a desfilarse mas pronto al de SS. MM.

El Italiano preso ayer, llamado Pierri, poseia tambien una bomba igual a las que hicieron explosion. Son ya muy numerosas las prisiones que se han hecho. La cárcel de Mazas está llena, y tambien varios puestos de la guarnicion.

El número de muertos, comprobados ya, asciende a 6, entre ellos, un guardia municipal. El de heridos es crecidísimo.

No es exacto que la Emperatriz se desmayase. Al contrario, todo el mundo admiraba la actitud verdaderamente heroica de SS. MM.

El gas de la opera se apagó a consecuencia de la misma explosion, que ocasionó una ruptura.

El número de heridos pasa de 60.

El Emperador ha recibido una ligera contusion en la mejilla, procedente de un pedazo de cristal.

Al ofrecer el Director de la opera sus servicios a la Emperatriz, cuando descendieron SS. MM. del coche, le dijo esta señora: "Demostremosles que tenemos mas valor que ellos."

(Eco Hispano Americano.)

EDUCACION.

Lecturas populares sobre el objeto de la educacion social, publicadas en la AMERICA por el distinguido escritor chileno Don J. V. Lastarria.

Continúa.

III.

La noción de lo justo y verdadero en moral es muy simple, y como en sí mismo es una verdad, es muy fácil inspirar el amor por ella, porque el corazón ama muy naturalmente la verdad. Esta noción es ademas tan absoluta, que puede servir y sirve realmente de base a todas las demas ideas que el hombre puede adquirir en adelante, ya sea con el estudio, ya sea con el simple trato del mundo.

Tomad al hombre tal como es en su propia naturaleza y hallaréis que en todos sus pensamientos y en todos sus actos solo se toca con Dios, consigo mismo, con los demas hombres, y con las demas cosas de la creacion. De aquí procede que todos los deberes del hombre se pueden clasificar en este orden:

- 1º Deberes para con Dios.
- 2º Deberes para consigo mismo.
- 3º Deberes para con sus semejantes.
- 4º Deberes para con las cosas creadas.

Para adquirir la noción de lo justo y verdadero en todas estas relaciones del hombre, investigad un poco y hallaréis:

Que lo que el hombre debe a Dios, es:—*Adoracion*.

Que lo que se debe asimismo, es:—*Probidad*.

Que lo que debe a sus semejantes, es:—*Caridad y Justicia*.

Que lo que debe a la creacion, es:—*Respeto* por la posicion natural de las cosas creadas.

Hé ahí las virtudes cardinales de la

moral, virtudes que son como el foco de todas las demas virtudes morales; y se llaman virtudes, porque a causa de los malos instintos de nuestra naturaleza, el hombre tiene siempre que poner algun pequeño esfuerzo de su parte para amar y practicar lo que esos deberes le imponen.—Definid, pues, con precision esos deberes, suministrad al niño y al adulto una idea exacta de esas virtudes, haced que las comprenda en toda su sencilla fuerza, y vereis como él las ama y las asocia, las asimila a su ser, de modo que en el resto de su vida ni los olvida ni los abandona.

La necesidad de definir y comprender bien ciertas ideas, sobre las cuales reposan las prácticas sociales, es muy efectiva en pueblos novicios, como los nuestros, en esas prácticas, en pueblos cuya vida social tiende a regenerarse amoldándose a principios que antes les eran desconocidos. Es necesario comprender esos principios en toda su exactitud y fuerza, a fin de que la vida social no se estravie por el error: purificada la intelijencia, que es la fuente de las costumbres, si quereis que las costumbres sean sanas y puras. Los pueblos ingleses, por ejemplo, practican la libertad sin definirla, sin que a nadie se le ocurra dificultad alguna acerca del sentido de esta palabra; pero no sucede así a los pueblos latinos, para quienes la libertad es una novedad, y en donde la falta de un sentido fijo de esta palabra ha hecho creer a muchos que "la libertad es una quimera, como el ave Fénix, de que todos hablan sin que nadie la haya visto." Esta es la razon porque los pueblos latinos son ahora teóricos y los ingleses prácticos: la filosofía está en la vida práctica de éstos mientras que entre nosotros está solo en los libros.

No olvidemos, empero, que cada una de aquellas cuatro órdenes de relaciones en que el hombre se halla colocado por su naturaleza, tiene una base sobre la cual respectivamente se hallan fundadas sus relaciones. De este modo:

La base de nuestras relaciones con Dios, es la—*Religion*:

La base de las relaciones del hombre consigo mismo, es la—*Libertad*:

La base de sus relaciones con los demas hombres, es la—*Igualdad*:

La base de sus relaciones con la creacion, es la—*Propiedad*:

Así, pues, nuestra adoracion a Dios supone precisamente una *Religion*.

La *Propiedad*, que es el compeñio de nuestros deberes para con nosotros mismos, supone la idea de nuestra *Libertad*: que es lo que caracteriza al ser intelijente.

La *Caridad y Justicia* que constituyen nuestras relaciones con nuestros semejantes, suponen la idea de la *Igualdad*.

Y el respeto que debemos a las cosas creadas, segun el orden de la creacion, tiene por base la *Propiedad*.

IV.

Deberes del hombre para con Dios.

La adoracion a Dios es una necesidad impuesta al hombre por su naturaleza. A medida que se desarrollan las facultades del hombre, él reconoce que su poder humano es limitado, porque no puede ni crear, ni gobernar a su arbitrio las cosas que lo rodean. De aquí la idea de una causa inferior en la creacion, de un principio anterior, autor y regulador de la naturaleza. Ese principio es Dios. La intelijencia del hombre lo concibe, y la conciencia misma de su impotencia y debilidad le hace buscar en ese principio su apoyo, su amparo, su consuelo. Entonces la idea concebida por la intelijencia se refleja en el corazón. Hé aquí la *Religion*, es decir, "La union del hombre, por medio del espíritu y del corazón, con el Ser Supremo, causa primitiva que sus-

tiene el universo y lo gobierna según las leyes que su sabiduría le ha trazado. (1)

La revelación eterna de esta íntima y dulce unión del hombre con Dios es lo que constituye el culto, y la asociación del hombre religioso con el hombre religioso, es decir, la Iglesia, es la esfera en que aquella idea fundamental recibe un desarrollo, mediante la actividad humana. Dejemos á la Iglesia la enseñanza de los dogmas y del culto, que complementan la idea fundamental de la religión; pero que la escuela primaria inculque esta idea y la haga amar.

La religión es la fuente de un sin número de ideas y de actos en nuestra vida, es el compendio de nuestros deberes para con Dios; y cuando el hombre no se siente unido á su Criador, sus ideas se convierten en errores, y sus actos se extravían de lo justo. El hombre irreligioso es un peligro viviente para sí mismo y para la sociedad: como individuo, él necesita de la religión para elevar su espíritu, para rehabilitar sus fuerzas, para buscar en las leyes de Dios la regularidad de sus actos y su propio consuelo: como miembro de una sociedad, él ha menester la religión para que su conciencia tenga una ley segura á que arreglar todas sus relaciones.

Tal es el interés del hombre social. Cuando ese interés se reconoce, la razón viene por sí sola á presentar un fuerte apoyo á la fé. El hombre cree, porque su razón se lo aconseja y su interés se lo exige. Contra la razón unida de ese modo al interés individual y al interés social, la duda no puede nada: el *excepticismo*, esto es, la negación de toda creencia, ese mal de los tiempos modernos, que nace del choque que recibe la independencia del espíritu cuando se le manda crecer por fuerza, deja de existir, deja de ser temible.

Cuando se concibe la religión como una idea fundamental que tiene su asiento en la inteligencia y el corazón, esto es, en la razón y el sentimiento del hombre, tampoco es temible el *fanatismo*, que es otro extremo tal vez más pernicioso que el *excepticismo*. El *excepticismo*, que es la duda, puede hacer al hombre inmoral; y el *fanatismo*, que es la exageración del celo religioso, dá á su espíritu una exaltación febril que le hace traspasar los límites de los medios ordinarios que la razón nos sugiere para acreditar y sostener nuestras ideas.

Concebida así la idea fundamental de la religión, dada esa base de verdad y de justicia al espíritu, y entonces el hombre religioso hallaría en su culto y en su Iglesia un caudal en que templar los dolores á que está sujeta su débil naturaleza.

[Continuará.]

VENITIDO.

(Concluye.)

Dice el señor Doctor Toledo que sin ellas no podrá haber fuentes en las casas, sino surtideros. Nosotros preguntamos.—¿Qué diferencia habrá en el derramamiento al interior de las casas si con un tubo secundario se obtiene una vertiente que surte de abajo impulsada por la presión, ó una fuente que se derrama de arriba por las leyes de la pesantez (un caso no siendo más que la consecuencia del otro?)

Es inútil insistir sobre una tal cuestión; solo diremos que en las grandes ciudades de Europa y de los Estados Unidos, las casas de 5 hasta 8 pisos toman

(1) En la exposición de estas y otras doctrinas, preferiré copiar á otros autores en obsequio de la precisión, que tal vez no podría conseguirse en un escrito de esta clase, si yo las espusiera de otro modo. Valga esta advertencia para aborrazar citas.

el agua de cañerías que pasan por debajo del suelo de la calle; que con esta agua tienen en cada piso un gabinete de baño, en cada aposento un surtidor de tocador, si quieren, en un jardín interior pueden tener la fuente más monumental, y finalmente pueden también transformarla en un oficio movido por un motor hidráulico, y todo esto por medio del agua, que no viene de las cajas, sino de los caños de hierro que corren por debajo del empedrado.

Por lo que hace á la falta de elasticidad de las cañerías, sería preciso hacerlas de gota-percha, puesto que esta es más elástica que el fierro, y lo cierto es que no sabemos para qué se procure esa calidad en la cañería, que no ha sido considerada en ninguna de las ciudades donde se ha hecho, especialmente entre nosotros, donde no hay muchos centenares de coches que conmuevan el suelo, y cuando los temblores no han hecho daño en ese sentido, no vemos para qué se exija la elasticidad.

El señor Don Nazario Toledo expresó en estas primeras líneas una grandísima verdad!

Sin duda ninguna, si los precios actuales de la gota-percha no fueran demasiado elevados para aplicarlos en grande escala, y si fuera fácil el hacer las juntas de los brazos secundarios, sería muy racional y recomendable hacer cañerías de gota-percha; porque, principalmente si ella es *vulcanizada*, es inalterable, presenta mucha resistencia, y la más grande elasticidad.—Y esta última condición que nuestro adversario no quiere admitir y que dice no saber por qué se requiere, es cabalmente aquella que ya hizo abandonar el más antiguo sistema de juntas (con pernos) en los tubos de fierro, que al primer movimiento ocasionado por vibraciones exteriores, ó por temblores, ó por la variación de temperatura, los hacía romper con la más grande facilidad.

Si entonces el autor del remítido reusa la autoridad de todos los autores que escribieron sobre cañerías, y la de la experiencia de las grandes ciudades, verdaderamente no sabemos el modo como persuadirle de lo contrario, sino con hacerle observar que cabalmente ésta falta de elasticidad es la causa de las frecuentes roturas que hemos probado se ocasionan en las cañerías de barro, y el consecuente abandono de un tal sistema por los actuales ingenieros de Nueva-Granada, Chile, Estados-Unidos, etc. los cuales unánimemente adoptaron las cañerías de fierro.

Concluye el Sr. Dr. D. Nazario Toledo diciendo:

“Seguiremos publicando razones y observaciones en contra de la perjudicialísima idea de adoptar caños de fierro.”

Concluyendo también, tenemos el honor de contestarle, que siempre nos estimaremos muy honrados en continuar una polémica científica con tan digno adversario; no diremos, contra la *perjudicialísima* idea de adoptar cañerías de barro, pero sí contra la teoría imposibilísima de sostener el dar la preeminencia al barro sobre el fierro en materia de conductos de agua.

Francisco Kurtze = Guillermo Wittig.
A. Bollero.

Miscelanea.

Telegrafía eléctrica.—Se ocupa mucho en Inglaterra de un nuevo sistema de transmisión telegráfica, inventado por M. Boggs, y por cuyo medio sería posible, según el autor, transcribir doce columnas del *Times* en menos de una hora. Esta aserción puede parecer exagerada, cuando se trata de atravesar 310 millones de metros por segundo. Por esta razón, no es la electricidad la criticada por M. Boggs cuando se lamenta de la lentitud de las comunicaciones actuales, sino la asociación, torpe según él, del trabajo que efectúa el empleado encargado de

confiar la transmisión al fluido eléctrico. Esto es un excelente criollo, pronto como el pensamiento, pero mandado por un amo de una lentitud estremada, que gasta mil veces más tiempo en formular sus órdenes que él en ejecutarlas.

El problema consistirá, pues, en establecer una independencia completa entre la transmisión eléctrica, propiamente dicha, y el trabajo del empleado encargado de traducir la lengua ordinaria en signos convencionales, aptos para ser reproducidos por las intermitencias magnéticas que constituyen el punto de partida de toda telegrafía de este género. M. Boggs recurre al vapor para obtener este resultado rápido, por el intermedio de un aparato ingeniosísimo cuya descripción sería muy larga y probablemente insuficiente para comprenderle bien. Solo diremos, que el resultado que se espera del invento está fundado en este principio, que han dado ya anteriores y repetidas experiencias, á saber: que basta un contacto durante de dos centavos de segundo, con el conductor del fluido, para dar sensibilidad y hacer sentir, á la otra estremidad del mundo, el golpe del imán producido en este espacio de tiempo, estremadamente corto. Se concibe, pues, cuán grande podrá ser la rapidez de las transmisiones, adoptando la ingeniosa idea de separar el trabajo de la composición del de la expedición del mensaje.

Crisis monetaria y financiera.—Debemos consignar los más notables hechos de la crisis por la cual están pasando las principales naciones de Europa y América. Aunque en gran parte acrecentada, sino del todo producida, por las perturbaciones que en este último país han sufrido las transacciones económicas, no es difícil descubrir en la índole y en las generalidades de todas, los signos distintivos y característicos de un vicio orgánico, que pide un pronto y enérgico remedio. Nosotros le hallamos en la constitución misma del signo de los valores, que adolece de defectos capitales, que debió desde luego fijar la atención de la ciencia previsora, si la ciencia fuese realmente previsora en su infancia. Estos vicios son: 1º que el signo de los valores en sí mismo un valor; 2º que por lo mismo no puede jamás ser suficiente para representar todos los otros valores inmuebles, mobiliarios, industriales, artísticos, comerciales, en fin.

Siendo el signo representativo del valor, un valor comerciable, va y viene como todos los valores, y su precio aumenta ó disminuye según la escasez ó la abundancia que hay de él. Pero no está en esto solo el inconveniente del signo de los valores; sino que, autorizado por la ley y por el sistema económico de la época moderna, para ser el intermedio obligado de los cambios y las transacciones, éstas siguen todas las oscilaciones resultantes de la abundancia ó de la escasez de aquel, desde producir la carestía en los productos, la más funesta al consumidor, hasta descender á la baratura más ruinosa para el productor.

El descrédito de los valores creados por la escasez del numerario, y las faltas de pago en las obligaciones contraídas, son los dos efectos inmediatos que han caracterizado y continúan caracterizando la presente crisis, y que comprometen más ó menos los intereses de todas las naciones.

En tales circunstancias, los gobiernos y las instituciones llamadas de crédito han adoptado varias medidas, que es curioso consignar para estudiarlas en su día; porque ese día de la revisión de las doctrinas económicas no nos parece lejano, y entonces convendrá tener á la vista todos los precedentes del proceso que deberá juzgarse. Entretanto consignemos y estatuemos estos hechos.

En Nueva York, la crisis sirvió de pretexto á motines socialistas, que arbolaron la bandera del *derecho al trabajo*, en un país donde el arde de terreno cuesta un peso fuerte solamente. En Inglaterra y en Escocia numerosas quiebras, que los periódicos del país valían en 54 millones de libras esterlinas, han dejado limpio el terreno de la crisis y permitido las liquidaciones. El Banco pudo ya entrar en los términos de su constitución, y el de Francia, menos ostigado, pudo reducir el premio de sus descuentos. Pero en Hamburgo hay todavía crueles penalidades, así como en Suecia y en otros países. El Austria ha consentido en ratificar el acta de la libre navegación del Danubio, á partir del 1º de Enero próximo. En Dinamarca, el *telégraf* ha adoptado el proyecto de ley que suprime el régimen de los gremios, estableciendo la libertad de la industria, á partir del 1º de enero de 1862. El Mecklenburgo no se muestra tan liberal, pues la Dieta desechó, con una grande mayoría, la moción que tendía á abolir la ley que prohibe á los Israelitas el adquirir y poseer bienes inmuebles. En Holanda la Cámara se resistió á invertir los fondos públicos, en subvencionar empresas de caminos de fierro, como el gobierno deseara, y queriendo mostrarle su opi-

nion y su fuerza, ha desechado el presupuesto de la guerra.

Tales son los hechos varios que consigna un periódico de economía política, que parece hallarse muy satisfecho y confiado en los recursos de la ciencia, para salvar á los pueblos modernos de la crisis actual y de las demás que los amenazan.

Benevolencia.—El último congreso universal de Benevolencia, celebrado en Francfort en setiembre último ha fundado una *Asociación internacional de Benevolencia*, cuyos estatutos, es extracto, dicen:

1º Se crea una asociación internacional de Benevolencia, que tendrá por objeto:

1º Poner en relación los hombres, que en diversos países, se ocupan de mejorar la suerte de las clases obreras é indigentes;

2º Constituir una especie de lazo entre las instituciones y las asociaciones de benevolencia, de previsión, de reforma y de educación populares, que las facilite el ilustrarse recíprocamente y ayudarse en caso necesario;

3º Establecer cambios permanentes de noticias y de documentos oficiales, informes y publicaciones entre los miembros de la asociación y entre los países asociados;

4º Dar á conocer y apreciar los proyectos y las instituciones útiles; confirmar los ensayos y las experiencias, y estimular los trabajos que puedan interesar á la asociación y ejercer un beneficioso influjo sobre la sociedad en general.

La agencia central tendrá su residencia en Bruselas, y las habrá auxiliares en los demás países. La primera publicará un boletín cada seis meses. Escribir franco á M. Dnepietiauz, inspector general de Benevolencia, 22, rue des Arts, á Bruselas.

Regeneración de las patatas.—La Sociedad zoológica de aclimatación se propone ensayar un medio de rejuvenecer los plantíos de patatas, que de algunos años acá han sufrido tanto en Europa de la terrible epidemia que sobre ellas se ha esparcido. Este medio se reduce á hacer venir tubérculos de dicha preciosa planta de los mismos países que la procuraron á la Europa; es decir, de las felices regiones de la América meridional. Al efecto, daremos en el número inmediato una noticia sobre el modo de remitir dichos tubérculos, con la indicación de las personas á quienes podrán ser confiados, en América, para evitar á las que los procuren, el trabajo de expedirlos directamente á un punto de Francia.

Desde luego podemos asegurar que la Sociedad imperial de aclimatación agradecerá infinito los envíos que solicite, y por cuyo medio espera restablecer la salud á los plantíos de útil vegetal que debe la Europa á la América. Por nuestra parte, tendríamos la mayor satisfacción en que éste pedido hallase eco entre nuestros hermanos de esas ricas y feraces comarcas, y que la Sociedad á que tenemos el honor de pertenecer, nos debiese algo, en el noble y humanitario objeto que se propone.

Isla Sandwich.—Había llegado á San Francisco el clipper *Vaquero* con procedencia de Melbourne vía Honolulu llevando fechas de estos puntos hasta el 3 de Diciembre. El *Vaquero* llevó 32 pasajeros y 1302 onzas de oro en polvo.

Las noticias de Australia no tienen ninguna interés. Las minas habían producido desde el primero de enero de 1857 al 20 de octubre 2,978,583 onzas de oro, y aun continuaban productivas.

La barina chilena se cotizaba de 22 á 23 libras esterlinas la tonelada.

El 23 de octubre el clipper *Catherine Adams*, con destino á Sydney y procedente de Londres, naufragó á la entrada del puerto. En pocas horas se perdió completamente habiendo perecido 21 personas en ese naufragio.

AVISOS.

COMANDANCIA GENERAL.

Los soldados que no hayan tomado su vale de liquidación por la 2ª campaña contra los filibusteros, se presentarán en la Secretaría de esta Comandancia el 15 del próximo mes de Marzo.—José J. Mora.

El Doctor don Fernando Fano de la Cruz, que se dirigió hace tres años á los Estados de Centro-América, diga donde se halla hoy y dirijase á la Imprenta del Gobierno de esta República.

San José, Febrero 16 de 1858.

Imprenta Nacional-Director J. A. Méndez.